

住民は一人も帰ってこず、難民区は立入禁止で接触がなく、便衣隊狩りなど、任務外のことで関知せず、追送糧秣で正月用品が届きましたので、至極のんびりした年末始を過ごしました。

第一線歩兵中隊長としての戦闘体験をもとに、南京事件は虚構であるといふ私の考えを述べます。

(1) 目撃者がいない。

私は戦後、戦犯容疑で米軍の取り調べをうけましたが、これは日本人同士の密告によるものであります。この自分の体験からしても、東京裁判以来、いろいろ議論はあっても、多数従軍した日本人記者その他のなかで及ぶという虐殺の、しかとした証言がなされたということを聞かない。

(2) 当時、南京でそのような噂を全然聞かなかつた。

大虐殺といえば、一中隊長や大隊長などが、故意で実行できるものではない。必ず計画者、発令者、命令の伝達者、実行者があるはず。たとえ、極秘裡にやったとしても、必ず洩れで噂となつたはずですが、そのような組織的、計画的な虐殺行為が行われたといふ噂は、四十余年にわたる南京駐留間、その後一年間の中隊長在任中も、一度も聞いておりません。

(3) 敵側の巧妙な虚構の宣伝。

狭い城内の四分の一を区切った難民区に充満する住民を抱え、降伏勧告を無視し、首都防衛を広報すること自体、非常識です。それによつて生ずる不況の事態は、すべて中國側の責任であったにもかかわらず、これを適用して虐殺といふ宣伝を展開したと考えます。

城外の激戦、城内の市民や第三国人に対する恐怖は、測り知れないものがあつたのでしょうか。喪慘な戦場の光景を眺めた第三國人は、敗者に同情し勝者を憎んだかとも思ひます。が、このような感情に訴えた中国側の宣伝

が、いかに効果があつたかは想像に難くあります。

(4) 第三国の対日感情

敵正中立であるべき第三国も、われわれの軍事行動を極力妨害し、援護行動をつけました。私が体験した紅十字のトランクの暴走も然ります。私は今なお、吊革に立つ溝員の敵兵の顔が忘れられません。

(5) 逃亡または放逐俘虜の虚構の証言

このような先入感を持つ第三国人がさきほど申しましたように、悲惨な新戦場を眺めたとき、「諸悪ことごとく日本軍にあり」としめたことは、必然の成行きでしょう。

敵の大部は放逐されたという噂を聞きました。が、その多くは、逃亡ではなかつたと思います。私が俘虜送のとき垣間見た収容施設の残念ながら、私は日本軍の一部に不法行為がなかったと断言することはできません。俘虜の大部分は放逐されたという噂を聞きました。

敵の大部は放逐されたという噂を聞きました。が、その多くは、逃亡ではなかつたと思います。私が俘虜送のとき垣間見た収容施設の残念ながら、私は日本軍の一部に不法行為がなかったと断言することはできません。俘虜の大部分は放逐されたという噂を聞きました。

砲中隊長代理、49期、浜松市幸三一二十

内には12月13日より12月23日まで滞在し、23日、城外の湯水鎮に移動して警備に任じました。

中山門は12月13日朝、他中隊が占領し、わたが、記憶をたどつて入城前後の状況を述べました。

軍事行動を極力妨害し、援護行動をつけました。私が体験した紅十字のトランクの暴走も然ります。私は今なお、吊革に立つ溝員の敵兵の顔が忘れられません。

敵正中立であるべき第三国も、われわれの軍事行動を極力妨害し、援護行動をつけました。私が体験した紅十字のトランクの暴走も然ります。私は今なお、吊革に立つ溝員の敵兵の顔が忘れられません。

軍事行動を極力妨害し、援護行動をつけました。私が体験した紅十字のトランクの暴走も然ります。私は今なお、吊革に立つ溝員の敵兵の顔が忘れられません。

敵正中立であるべき第三国も、われわれの軍事行動を極力妨害し、援護行動をつけました。私が体験した紅十字のトランクの暴走も然ります。私は今なお、吊革に立つ溝員の敵兵の顔が忘れられません。

敵正中立であるべき第三国も、われわれの軍事行動を極力妨害し、援護行動をつけました。私が体験した紅十字のトランクの暴走も然ります。私は今なお、吊革に立つ溝員の敵兵の顔が忘れられません。

敵正中立であるべき第三国も、われわれの軍事行動を極力妨害し、援護行動をつけました。私が体験した紅十字のトランクの暴走も然ります。私は今なお、吊革に立つ溝員の敵兵の顔が忘れられません。

（歩兵第二十聯隊第十一一大隊長代理、49期、山口県下関市貴町第四一〇一五三）

（伊庭益夫氏の証言）（歩兵第二十聯隊第十一一大隊長代理として参戦しました。南京城内には12月13日より12月23日まで滞在し、23日、城外の湯水鎮に移動して警備に任じました。

中山門は12月13日朝、他中隊が占領し、わたが、記憶をたどつて入城前後の状況を述べました。

軍事行動を極力妨害し、援護行動をつけました。私が体験した紅十字のトランクの暴走も然ります。私は今なお、吊革に立つ溝員の敵兵の顔が忘れられません。

敵正中立であるべき第三国も、われわれの軍事行動を極力妨害し、援護行動をつけました。私が体験した紅十字のトランクの暴走も然ります。私は今なお、吊革に立つ溝員の敵兵の顔が忘れられません。

（伊庭益夫氏の証言）（歩兵第二十聯隊第十一一大隊長代理として参戦しました。南京城内には12月13日より12月23日まで滞在し、23日、城外の湯水鎮に移動して警備に任じました。

中山門は12月13日朝、他中隊が占領し、わたが、記憶をたどつて入城前後の状況を述べました。

軍事行動を極力妨害し、援護行動をつけました。私が体験した紅十字のトランクの暴走も然ります。私は今なお、吊革に立つ溝員の敵兵の顔が忘れていました。

敵正中立であるべき第三国も、われわれの軍事行動を極力妨害し、援護行動をつけました。私が体験した紅十字のトランクの暴走も然ります。私は今なお、吊革に立つ溝員の敵兵の顔が忘れていました。

があり、消防車もあって一度ボヤで出動して行くのを見たことがあります。不思議なことに、街頭には警察官が立っていないことがで

す。その後、大別山で負傷し南京兵站病院で全快して原隊復帰の時、南京兵站に泊まって外出したら、そのときには十字路に警察官が立っていました。

▼六軍政次郎氏は、「いわゆる『虐殺』問題については、次のように述べている。(1)城外の戦闘は、迫撃態勢から外郭陣地への攻撃に転移し、整齊なる陣地攻撃ではなかった。わが軍は各所で楔状に深く深入して、中國軍の陣地が崩れたのである。したがって、陣地に配備されていた中國軍の大部は、日本軍が深く後方に進出していることに気付いた。これが首都の攻防という正規の戦闘行為である。

(2)入城後は早くと住民が復帰し、日本軍は彼等の一部を駐留した。

(3)南京占領後、12月24日頃までは、攻略部隊をもって城内警備にあてられたが、治安が回復次第、速やかに郊外の兵喰に移した。

この間、上司より厳しく示達があり、文化財の保護にまで細心の注意をはらった。

(4)上海から南京に向かう追撃戦では、北支では見られなかつた地域住民ぐるみのゲリラ的抵抗にあつたび、危地におちつた事例があつた。したがつて、個々の反撃行為はあつたと思ふが、南京のような大都市で、無抵抗の市住民を殺すなど、そのような話は當時、聞いたことがない。(ゴシック筆者)

▼師団副官・宮本四郎氏(34期)の遺稿

——第十六師団司令部の入城——

13日早朝から各部隊に警備地区を区分して

入城し、師団長は蔵介石の邸宅に入り、司令部は、南京市街東通りの「南京飯店」に入つた。ところが、電気がつかず水道も出ない。

蠟燭の光の下で薪を焚いて暖をとる煙が

煙々と廊下に満ち、食事はパラ米の飯と水牛のビフテキ。ビフテキというと興味そうだ

が、水牛は変な臭があるし、硬くて歯が立

ない。この水牛は、迫撃筒荷物を乗せたり、歩兵砲を挽かせてきたのが、食卓にのぼつ

きたのである。

師団長宿舎には、手押しポンプの井戸が一

つだけあつた。四、五日した頃、兵が水が臭

い臭いという。仕方がないので遠くから水を

運ぶことにした。

師団長宿舎には、師団長と私と衛兵一ヶ分

隊が居住したが、一国の宰相の公邸として

は、まことに質素なものであった。

この間、紫金山の山中、あるいは南京城東

北方地区で、日本軍と衝突して各所で壊滅

されたが、これは首都の攻防という正規の戦闘行為である。

城門占領後は、戦闘区域、進入部隊を統制

して、不慮の事故防止に努力が払われた。

(2)入城後は早くと住民が復帰し、日本軍は

彼等の一部を駐留した。

(3)南京占領後、12月24日頃までは、攻略部

隊をもって城内警備にあてられたが、治安が

回復次第、速やかに郊外の兵喰に移した。

この間、上司より厳しく示達があり、文化

財の保護にまで細心の注意をはらつた。

(4)上海から南京に向かう追撃戦では、北支

では見られなかつた地域住民ぐるみのゲリラ

的抵抗にあつたが、危地におちつたこと

したがつて、個々の反撃行為はあつたと思

ふが、南京のような大都市で、無抵抗の市住民を殺すなど、そのような話は当時、聞いたことがない。(ゴシック筆者)

ものであつた。軍服を脱ぎ捨てて民間人に化けて逃げたのである。これこそ、歩兵第三十

一部がこれを攻撃していた。私は大隊長のと

八聯隊の下関進出で、退路を断たれた中國兵の残したものであろう。

城内には婦女子は一人も居なかつた。これ

はカトリック神父が、立派な煉瓦壁のある区

域に収容して守つていた。これに倣つて「難

城区」というのがあり、ここには男ばかりが

南京の守備兵は、11日夜から挹江門を経て

八聯隊の下関進出で、退路を断たれた中國兵

の残したものであろう。

城内には婦女子は一人も居なかつた。これ

は街のあちらこちらを見廻つたが、住民は殆ど

居らず、また何らの異状を認めず司令部に帰

りました。

挹江門に向かい続々退却を開始したようだ

が、13日夜になると、下流方面より山田支

兵が逃げ込んでいることが明らかになつた。

兵が逃げ込んだことによることが記録されて

いるが省略する)(ゴシック筆者)

▼大西一氏の証言 (上海派遣軍參謀、36期)

「終戦後、日本軍南京占領時、残虐行為が

あつたと盛んに宣伝されました。それ

め、それが真実のように誤解されましたが、

六師団長谷中将は南京軍事法庭において、そ

れに対抗する何らの手段を持たなかつた

ため、松井石根大將は東京裁判において、第

六師団長谷中将は南京軍事法庭において、そ

れぞれ死刑の判決をうけ処刑されました。

私はその時、別の事件で巢鴨に入つてお

り、証人として出廷すると言いましたが、私

は巢鴨に入所している身分であり、軍司令官

の弁護をその參謀がするのは、余りにも近す

ぎるとして出廷できませんでした。両將軍が

南京事件の責任を負わされ、処刑されたこと

は、誠に残念でなりません。

さて、南京で残虐行為があつたか否かの問

題であります。非戦闘員が混在した戰場で

なかには、海軍関係の剣道の教士が、陸軍

將官の紹介状を持ってきて、非常識にも捕虜

せん。しかし、當時、英・米が宣伝したよ

う。この中に、非戦闘員も含まれていたこと

そのことは、当然の軍事行動である。住民が混

在しておれば被害は免れ得ない。なぜ中國軍

は、整齊と組織を保ち、白旗を掲げて降伏し

た。この中には、海軍関係の剣道の教士が、陸軍

將官の紹介状を持ってきて、非常識にも捕虜

——入城直後の状況——

私は13日午後、第一線の状況視察のため

南京郊外、湯水鎮の軍戦闘司令所を出発し

て、中山門を経て城内に入り挹江門に向かい

の役人は部下住民を見捨てていち早く逃亡し

ました。挹江門の手前4、五百メートルのと

いた。何故、市の役人・軍の指揮官らが、

民衆を整理しておかなかつたか、残念でなら

ない。

占領直後の警備その他の――

「占領直後の警備その他の――」
あつたが、第九師団はなるべく早く上海付近に帰つて戦場掃除があるらしいと言ひ、第十六師団に替わつたのである。

師団長は中島中将、中沢參謀長は温厚な人格者であったが、師団の細部の状況は情報主任の専田盛寿參謀³⁰、後方主任の木佐木久少佐³¹兩氏に聞いて欲しい。

▼筆者は、専田參謀の消息を尋ねたが不明であつた。木佐木參謀は現在八十余歳の高齢であるが、鹿児島市に住んでおられることが判つた。早速連絡したところ、次のようなお便りをいただいた。

「占領後二三日間に非戦闘員一万二千人を殺害? そんな事実は全くありません。松井大将、朝香宮軍司令官の嚴命により、軍紀・風紀を厳しく取締まり、參謀連中まで市内を巡回して非違を戒めました。実は私も巡回中に中国人からのおらせにより、残念ながら強姦の現場を取り押え、原隊(野砲兵第二十²二聯隊)に進行して聯隊副官に厳罰を要求したことがあります。

このようない法行為が若干あつたことは否めませんが、一万二千人殺害など噂に聞いたこともありません。」

5. 「中山門内惨劇説の考察」

大虐殺説によると、「13日か14日日に中山門城壁上で捕虜(紅槍会匪)を惨殺した」(東京日日新聞特派員の鈴木二郎記者の目撃記)、汪良氏が中國婦連者連絡会の訪問團に語った話「13日、城内進入の日本軍によつて中山路・中央路は血の海、戦車で蹂躪した」などがあるので、若干触れるとして――

城壁上の捕虜惨劇説について――

この問題は、洞富雄氏と山本七平氏が・目撃した日時・果たして紅槍会匪であったかど
うか・殺される捕虜の表情・声までどうやつて確認したか・中山門一番乗り部隊判定など

について、N軍曹の証言(歩兵第三十五聯隊)

△未完

は大きく喰い違うのである。

第二大隊本部附軍曹のち中尉、野村敏明氏)

会員の声

1. 会員の声

数日後、聯隊は城内警備の任を解かれて反転、再び同じ道を通つた。激戦のあつた雨花台下では、数多の戦友の冥福を祈りながら湖

の信憑性にまで触れて論争している。その細

論争の本筋からは外れた問題である。

洞氏は中國の農民解放闘争における紅槍会匪の歴史まで述べ、「南京攻防戦當時、南京

▼荻原誠氏の述懐 (元第百十四師団兵器部勤務、横浜市住む)

論争の本筋からは外れた問題である。

生氏の証言(前出)で述べたとおりであり、

2. 会員の声

論争の本筋からは外れた問題である。

不思議ではない」という仮説を展開しているが、中國側の『抗日戰史』によると、南京防衛軍の編成には紅槍会は記録されていないよ

うである。

また、城壁上の捕虜の表情、声の確認につ

いて「鈴木二郎記者が望遠鏡をもつて見えたと

しても……」等々と述べているが、中山門か

ら入城した参戦者の証言によると、このよう

な事実は認められない。鈴木二郎記者ただ一

人が目撃したのであるか。

――血の道路、戦跡観について――

汪良氏、許伝音氏(紅卍字会副会長)、ベ

ン博士(金陵大学教授)らの証言を総合する

として、「13日～15日の間、城内の道路に満ちあふ

れた避難民、退却兵、負傷兵の群れを、見さ

かいいもなく銃殺し、戦車がキタビラで死体

の上を踏みつぶしながら進み、中山路・中央

路は血の道路となつた。

市内を廻つてみると、南・北・東・西各方

面の大通りでは約五百の屍体を見、入城後數

日間に男女、子供を含む非戦闘員約一万二千

人が殺されたと結論できる」と述べている。

ところが、参戦者たちの証言によると、

「城内の道路周辺ではほとんど住民の姿を見

つけられぬほどだった。脱ぎ捨てられた軍服の山はあつた

が、既に城門は閉ざされ、城壁下を右往左往

するに決した。同日二四、〇〇頃16Dの右翼

同日夕刻、軍命令により、紫金山北方地区を

迂回して下関付近に進出し、敵の退路を遮断

することができる。

――戦闘前の状況――

集成騎兵隊(3k、9k、17k、101k、軍

直轄部隊として、9k長、森吉六・大佐²³期指

揮)は、12月11日、9Dと14Dの間隙閉鎖の

ために、徒步部隊となつて進出を企図したが、

そのため、平穏裡に掃蕩を終了した。

ところが、参戦者たちの証言によると、

「城内の道路周辺ではほとんど住民の姿を見

つけられぬほどだった。脱ぎ捨てられた軍服の山はあつた

が、既に城門は閉ざされ、城壁下を右往左往

するに決した。同日二四、〇〇頃16Dの右翼

同日夕刻、軍命令により、紫金山北方地区を

迂回して下関付近に進出し、敵の退路を遮断

することができる。

――戦闘前の状況――

集成騎兵隊(3k、9k、17k、101k、軍

直轄部隊として、9k長、森吉六・大佐²³期指

揮)は、12月11日、9Dと14Dの間隙閉鎖の

ために、徒步部隊となつて進出を企図したが、

そのため、平穏裡に掃蕩を終了した。

ところが、参戦者たちの証言によると、

「城内の道路周辺ではほとんど住民の姿を見

つけられぬほどだった。脱ぎ捨てられた軍服の山はあつた

が、既に城門は閉ざされ、城壁下を右往左往

するに決した。同日二四、〇〇頃16Dの右翼

同日夕刻、軍命令により、紫金山北方地区を

迂回して下関付近に進出し、敵の退路を遮断

することができる。

――戦闘前の状況――

集成騎兵隊(3k、9k、17k、101k、軍

直轄部隊として、9k長、森吉六・大佐²³期指

揮)は、12月11日、9Dと14Dの間隙閉鎖の

ために、徒步部隊となつて進出を企図したが、

そのため、平穏裡に掃蕩を終了した。

ところが、参戦者たちの証言によると、

「城内の道路周辺ではほとんど住民の姿を見

つけられぬほどだった。脱ぎ捨てられた軍服の山はあつた

が、既に城門は閉ざされ、城壁下を右往左往

するに決した。同日二四、〇〇頃16Dの右翼

同日夕刻、軍命令により、紫金山北方地区を

迂回して下関付近に進出し、敵の退路を遮断

することができる。

――戦闘前の状況――

集成騎兵隊(3k、9k、17k、101k、軍

直轄部隊として、9k長、森吉六・大佐²³期指

揮)は、12月11日、9Dと14Dの間隙閉鎖の

ために、徒步部隊となつて進出を企図したが、

そのため、平穏裡に掃蕩を終了した。

戦史」(前出)によると、南京防衛軍の兵力編組には七四師はないので、總兵力は約四ヶ師であろう。

當時の一ヶ師の實兵力は、損耗して半減し約三千内外といわれるので、四ヶ師で合計約一万二千内外と見積られる。遺棄死體約三千とすれば、残存兵力は約九千内外となる。逃亡者もあるから、14日朝癡化門で38ⁱが収容した捕虜約七千二百という人數は、首肯できるものではあるまい。

これは、まったく紙上の推算であるが、38ⁱの澄田氏は約二千内外といわれる。投降捕虜数を確認することは難しい。

追記

中山重夫氏の自撃談について (岩仲戰車隊の段列兵として從軍、東京都江戸川区平井一丁目、都営住宅六号棟)

中山氏は昭和12年7月、戰車第一大隊(のちの岩仲戰車隊)の段列兵として應召し、北支から中支に転戦し、南京攻略戦に参加した。毎日新聞(昭和58・8・4)、朝日新聞夕刊(昭和59・6・23)掲載記事によると、「雨花台で四時間余りも老人・子供を虐殺して、講演行脚をつづけている」という。

また、「証言・南京大虐殺」(南京市文史資料研究会編、昭和59・8・1発行、青木書店)にも、中山氏の自撃談が「日本軍將士の虐殺の証言」として引用されているので、その梗概を掲載し、前出城島中隊長(岩仲戰車隊第一中隊長)の証言と対照しつつ、筆者の見解を述べる。

【中山氏の証言】

「忘れられないのは南京入城(注1)の二日前、郊外の雨花台で見た光景。白旗を掲げてくる中國人を鎌の上に座らせては、日本兵が次々と銃剣で刺し殺していく。一突きでは死に切れず苦しんでいる人を、軍靴で撲にけ落として土をかける。年寄りであらうが、子

どもであらうが見さない殺戮がつづく。四時間余りも凝視していたでしようか?」

「その日からは、ああ戦争は嫌だと思うようになつた。」

そして、静岡市の中学校教諭、森正孝氏三

作の8ミリ映画「侵略」——南京大虐殺や三門で38ⁱが収容した捕虜約七千二百という人數は、首肯できるものではあるまい。

これは、まったく紙上の推算であるが、38ⁱの澄田氏は約二千内外といわれる。投降捕虜数を確認することは難しい。

【筆者注】

「自分は岩仲部隊が發動した南京總攻撃に随行し、日本侵略軍の南京占領後は、ひき続

き同地に駐留した。岩仲戰車部隊が(注3)南

京に入城してのち、自分の眼前で展開され

ものは、まさに一場の人間地獄であった。

通りから横町まで到るところ中國人の死体で

あり、そのうちの多くは婦女子と児童であつた。

これらの死体が身につけていた衣服は、す

べて剥ぎとられ、身体は切り裂かれていた。

逃げ遅れた中国人のうち、ある者は銃殺さ

れ、ある者は生き埋めにされた。万にのば

る数の無辜の中國人の死体が河に投げ込まれ

た。その鮮血は長江を赤く染めた(注4)。

「こうした惨状は、今もなおありありと眼に

浮かびます……。この不幸な時代に、日本軍にして、日本軍侵略の記録映画を自費購入して、講演行脚をつづけている」という。

また、「証言・南京大虐殺」(南京市文史

資料研究会編、昭和59・8・1発行、青木書

店)にも、中山氏の自撃談が「日本軍將士の

虐殺の証言」として引用されているので、そ

の梗概を掲載し、前出城島中隊長(岩仲戰車

隊第一中隊長)の証言と対照しつつ、筆者の見解を述べる。

【中山氏の証言】

「忘れられないのは南京入城(注1)の二日前、郊外の雨花台で見た光景。白旗を掲げて

姿を認めなかつた。」

(注・2) 私たちの輕装甲車隊は雨花台から中華門に突進したが、一枚の写真を撮るべく、道路横の壕から身を乗り出した從軍記者福岡日々新聞の檜山氏は、頭を射ち

て、たびたび第一線に進出されたが、8ミリを撮った人はいないと思われる。

(注・3) 岩仲戰車隊は13日、中山門から入城し、城内の故物保存所付近に集結した。そして、第一中隊が14~15日、中山北

五千体余り、のち、この地の人はこの穴を

路、漢中路に沿い城内掃蕩に協力したが、「万人坑」と称した……。(コシック筆者)

おりである。

(注・1) 12月16日、16Dは陸軍監獄

容の俘虜一万余を江東門に運行できるよう

な態勢にはなかつた。俘虜を陸軍監獄に収容したのが16~17日頃である。(檜原主計

參謀の証言)

また、16D入城部隊担任の掃蕩地域は作

戦命令によれば中山路・中山北路以北であ

り、江東門付近には10Aの6D・45ⁱが15

日以降駐留した。江東門付近を16Dが16

日、行動することはできない。

(注・2) 死体を江東河に埋めて「中島橋」と呼び、大量の戦車……が通つたとい

うが、この方面を戦車は行動していなし。

(注・3) 中島門には、橋がかかるつて焼

却されておらず、45ⁱはこの橋を通つて前進したのである。(45ⁱ戦史、參戰者の証言・前出)

(注・3) 一万五千余の死体に二つの穴

であるから、一つの穴に約七、八千体を埋

めなければならない。パワーショベルのな

い當時に、どのようにして穴を掘つたのであらうか。

不思議な告発記事であるが、私は45ⁱの上新河、江東門、新河鎮付近の激戦(前出)と関係があるように思われる。この激戦で多数の遺棄死体がクリークを埋めた。こ

の光景を見、あるいは伝え聞いて、「虐殺に短絡したものとしか考えられない。」

「虐殺に短絡したものとしか考えられない。」

南京攻略前後編集部

「日本軍に関する支那軍側の觀察」

(『偕行社記事』昭和十四年四月号より)

以下掲載する三篇は各方面に於て入手した支那側文書の訳文である。其の叙述往々正確を失し又其の觀察は例により支那側の荒唐無稽多く、往々噴飯に値するもの少からざるも、他山の小石としてしばらく原文の儘採することにした、此の点読者に異々も御観察を乞ふ次第である。

(偕行社編纂部訳)

其の一 南京上海抗戦に得たる所の経験と教訓

前進述

私は八十八師の上海戦には二回とも参加せし一人にして、現在第三期抗戦開始に際し過去の戦闘経過を詳細報告し以て当局の参考に供し度いと思ふ。

武人文筆立たず頗るくば參戰諸同志の叱正を希ぶ。

一 戰前に於ける対敵準備

去歲(昭和十二年)八一三の役前、八十一

七、八十八、三十六の各師及上海警備部隊江蘇保安団竝に砲兵交通團等の特種部隊は悉く

前京運輸司令の隸下に入り、秋葉を掃ふ勢にて一舉に上海倭寇海軍根拠地を掃蕩し我が

空軍は敵の海上艦隊を殲滅せんとする企図を策定せるものにして、主動的戦略に立つもの誠に適切なるものと言ふべし。

二 戰争手段上より彼我の比較

甲、戦略方面
技術の最も必要な者は射撃と作業及刺槍(銃剣術)の習熟にして、此の訓練ある歩兵にして始めて克く任に耐へ得るものなり。惟部は遂に迅速に部署すること能はざりしに、

2. 技術運用

り。

甲、上海戦の失敗

事件発生せし後に於ても、我が京沪警備司令部は遂に迅速に部署すること能はざりしに、

八十八師に就き述ぶれば、第二百六十四旅の愛国女学校卒業の戦闘に於て若し其の當時、勤旅數團を得、我が士兵にして傷を負ひ屍を逸去し爾後戰略地位は遂に顛倒するに至れり。これ上級者の策を決するに余ありて、遂に踏み銳意攻撃を維続し得なば、敵の海軍根拠地を失し又其の觀察は例により支那側の荒唐無稽多く、往々噴飯に値するもの少からざるも、他山の小石としてしばらく原文の儘採することにした、此の点読者に異々も御観察を乞ふ次第である。

八十八師に就き述ぶれば、第二百六十四旅の愛国女学校卒業の戦闘に於て若し其の當時、勤旅數團を得、我が士兵にして傷を負ひ屍を逸去し爾後戰略地位は遂に顛倒するに至れり。これ上級者の策を決するに余ありて、遂に踏み銳意攻撃を維続し得なば、敵の海軍根拠地を失し又其の觀察は例により支那側の荒唐無稽多く、往々噴飯に値するもの少からざるも、他山の小石としてしばらく原文の儘採することにした、此の点読者に異々も御観察を乞ふ次第である。

八十八師に就き述ぶれば、第二百六十四旅の愛国女学校卒業の戦闘に於て若し其の當時、勤旅數團を得、我が士兵にして傷を負ひ屍を逸去し爾後戰略地位は遂に顛倒するに至れり。これ上級者の策を決するに余ありて、遂に踏み銳意攻撃を維続し得なば、敵の海軍根拠地を失し又其の觀察は例により支那側の荒唐無稽多く、往々噴飯に値するもの少からざるも、他山の小石としてしばらく原文の儘採することにした、此の点読者に異々も御観察を乞ふ次第である。

八十八師に就き述ぶれば、第二百六十四旅の愛国女学校卒業の戦闘に於て若し其の當時、勤旅數團を得、我が士兵にして傷を負ひ屍を逸去し爾後戰略地位は遂に顛倒するに至れり。これ上級者の策を決するに余ありて、遂に踏み銳意攻撃を維続し得なば、敵の海軍根拠地を失し又其の觀察は例により支那側の荒唐無稽多く、往々噴飯に値するもの少からざるも、他山の小石としてしばらく原文の儘採することにした、此の点読者に異々も御観察を乞ふ次第である。

八十八師に就き述ぶれば、第二百六十四旅の愛国女学校卒業の戦闘に於て若し其の當時、勤旅數團を得、我が士兵にして傷を負ひ屍を逸去し爾後戰略地位は遂に顛倒するに至れり。これ上級者の策を決するに余ありて、遂に踏み銳意攻撃を維続し得なば、敵の海軍根拠地を失し又其の觀察は例により支那側の荒唐無稽多く、往々噴飯に値するもの少からざるも、他山の小石としてしばらく原文の儘採することにした、此の点読者に異々も御観察を乞ふ次第である。

八十八師に就き述ぶれば、第二百六十四旅の愛国女学校卒業の戦闘に於て若し其の當時、勤旅數團を得、我が士兵にして傷を負ひ屍を逸去し爾後戰略地位は遂に顛倒するに至れり。これ上級者の策を決するに余ありて、遂に踏み銳意攻撃を維続し得なば、敵の海軍根拠地を失し又其の觀察は例により支那側の荒唐無稽多く、往々噴飯に値するもの少からざるも、他山の小石としてしばらく原文の儘採することにした、此の点読者に異々も御観察を乞ふ次第である。

八十八師に就き述ぶれば、第二百六十四旅の愛国女学校卒業の戦闘に於て若し其の當時、勤旅數團を得、我が士兵にして傷を負ひ屍を逸去し爾後戰略地位は遂に顛倒するに至れり。これ上級者の策を決するに余ありて、遂に踏み銳意攻撃を維続し得なば、敵の海軍根拠地を失し又其の觀察は例により支那側の荒唐無稽多く、往々噴飯に値するもの少からざるも、他山の小石としてしばらく原文の儘採することにした、此の点読者に異々も御観察を乞ふ次第である。

八十八師に就き述ぶれば、第二百六十四旅の愛国女学校卒業の戦闘に於て若し其の當時、勤旅數團を得、我が士兵にして傷を負ひ屍を逸去し爾後戰略地位は遂に顛倒するに至れり。これ上級者の策を決するに余ありて、遂に踏み銳意攻撃を維続し得なば、敵の海軍根拠地を失し又其の觀察は例により支那側の荒唐無稽多く、往々噴飯に値するもの少からざるも、他山の小石としてしばらく原文の儘採することにした、此の点読者に異々も御観察を乞ふ次第である。

其の三 敵我優秀の比較

筆者 不詳

敵軍の劣点

(一) 敵軍士兵は迫られて戦ひ、遠く郷土を離れ、均しく深く侵略戦にして不必要的戦争なるを知る。故に犠牲精神欠乏し死を畏るゝの心特に重し。

(二) 機砲の協同なければ歩兵は全く其の戦闘力を失ふ。故に最も我の夜襲を畏れ、尤も近戦肉薄を懼る。

(三) 行軍力薄弱にして毎日の行程概ね五十里(二十五公里)に過ぎず。

(四) 敵行軍駐車間の警戒及搜索は多くは厳密ならず、行軍時空軍の偵察を除外せば僅かに騎兵の公路に由る搜索を待みて前進し、公路以外は多くは敵兵なし。

(五) 鉄道公路外を除きては其の部隊の前進多くは停滞す。山地に在りて尤も然りと為す。

(六) 作戦地後方多くは空虚なり。即ち重要市鎮は常に極少の兵力を駐む。

(七) 戰場清掃、尤も傷者の救護を以てし陣亡者の後送甚だ迅速と為す。

(八) 攻防を論ずるなく均しく構築工事を重視し工作力亦強し。

(九) 戰場の兵力転用迅速。

(十) 溃退時逃れて戰場外に到れば即ち能く迅速に集合し、建制混亂すと雖も官長均しく能く指揮作戦に任ぶ。

我が軍の劣点

(一) 装備完全を欠く。

(二) 戰術戦闘の原則に熟習せず、更に活用する能はず、各級指揮官多くは只勇敢犠牲を知りて運用を知らず。

(三) 下級幹部は独立作戦の能力稍々差す。

(四) 步砲空協同不良。

(五) 射撃多くは沈着熟練を欠き、射撃軍紀良好ならず。

(六) 衛生交通設備甚だ差す。傷病の救護後送確実を欠く。

(七) 構築工事を忽視し、尤も攻撃時を以て國復興の開始と為す。故に均しく壯烈の犠牲精神あり、之に因りて攻撃精神旺盛なり。

(八) 基本などと為す。

(九) 部隊間の連繫協同不良、接続部最大の弱点と為す。

(十) 部隊間の連繫協同不良、接続部最大の乙連の士兵を指揮する能はず。

- (一) 軍民団結一致、地の南北を分たず、人の老幼を分たず、一致抗戦す。
- (二) 地形の困難なるを論せず、險を履むこと夷の如し。
- (三) 行軍力特に強く通常一日夜百余里を行くべし。
- (四) 軍事的優點
- (五) 能く敵戦闘の原則を運用す。

創業五十有余年
昔は軍服店 今は紳士服店
偕行会員にお馴染み深い
昔の軍服を後世の思い出に
ご希望の方 国防色に特製いたします

この報を上

有伊藤屋商店

(一) 装備完全。

- (三) 下級幹部の動作熟練。
(四) 陣地攻撃時搜索偵察確実敏捷なり。
(五) 歩砲空協同確実。

(六) 歩兵の射撃沈著熾烈、乱射せず空射せず、狙撃兵を以て目標の選擇発見に対し、甚だ敏活適当と為す。

(七) 戰場清掃、尤も傷者の救護を以てし陣亡者の後送甚だ迅速と為す。

(八) 攻防を論ずるなく均しく構築工事を重視し工作力亦強し。

(九) 戰場の兵力転用迅速。

(十) 溃退時逃れて戰場外に到れば即ち能く迅速に集合し、建制混亂すと雖も官長均しく能く指揮作戦に任ぶ。

聯隊史等の編集お手伝いいたします

その他 借行特別価格で自費出版の御奉仕致します。

巷間、書店の棚を埋める出版物は汗牛充栋もただならぬものがあります。しかし真に読みたい本は限られています。借行会員の貴方様の貴重なご体験こそ、その限られたうちに入るのはないかと存じます。ご自分の作品をご自分の手で一冊の本にすることができるなら、とお考えになられたことはありませんか。ご自身のために、ご家族のために、或は後に続くものために、戦中戦後の回想や、お仕事の記録、随筆、和歌、俳句等を、すばらしい遺産として残されてはいかがでしょうか。弊社では企画、編集、印刷、製本、発送、それにお支払い方法等、ご納得のゆくまでご相談に応じさせていただきます。

●本の種類 自叙伝・戦記・遺稿集・論文集・講演集・小説・日記・隨筆・歌集・句集・詩集・紀行・写真集・画集・社史・校史・社寺史・古書の復刻版・その他。

●用紙・印刷方式・製本・装幀・カバー・函等、ご相談の上、決めさせて戴きます。

●口述筆記、テープ筆記の用意もあります。

●その他家系図の調査もしております。

●御見積り凡例 隨筆集(400字原稿約120枚) 部数: 300部 規格: B6本文80頁

用紙: 上質紙 印刷: 活版、オフセット 製本: 並製本

金額: 約30~40万円

下記宛て一報下さるか、お電話いただければ 詳細資料 お送りいたします。

資料請求券ご利用下さい。(郵送料不要)

印刷・製本

中島印刷株式会社

企画・編集

株式会社エム・シー・アイ 取締役社長 根岸正直(58歳) 電話 03(564)6854(代)

〒104 東京都中央区銀座1-15-7(マック銀座ビル2F)

